

Eje: 4

El Banco de Organizaciones del Programa Compromiso Social Estudiantil como estrategia institucional para la vinculación con organizaciones sociales.

Pucheta, Nadia¹; Lingua, Lucas²; Ríos Portel, Ana³; Rodríguez Saa, Pablo⁴.

¹Universidad Nacional de Córdoba, nadia.pucheta@unc.edu.ar

²Universidad Nacional de Córdoba, lucas.lingua@unc.edu.ar

³Universidad Nacional de Córdoba, anariosp@mi.unc.edu.ar

⁴Universidad Nacional de Córdoba, pablrodriguezsaa@unc.edu.ar

Palabras clave: Vinculación, Estrategias, Organizaciones sociales.

Cuerpo del trabajo:

Se reconoce que la Educación Superior tiene un rol central en la co-creación de conocimiento e innovación para el desarrollo de las sociedades a la luz de los desafíos actuales.

En ello, en el ámbito de las Universidades Públicas, la extensión universitaria entendida como práctica o acción de intervención social que se da en términos dialógicos, de interacción y construcción mutua, cobra un lugar central como generadora de encuentro y de espacios de participación entre actores académicos y sociales, para pensar, definir temas o ejes prioritarios para una acción extensionista de manera colaborativa, facilitadora de cambios y en búsqueda del desarrollo territorial de las comunidades.

En este sentido Menéndez expresa que “la formulación de las políticas de extensión es parte de la construcción de una agenda compartida entre los actores sociales, el Estado y la comunidad universitaria con profundo sentido académico y de pertinencia social.” (Menéndez, 2013)

En 2016, en torno a un proceso de instituir el fortalecimiento de la extensión universitaria en la Universidad Nacional de Córdoba, se gesta el Programa Compromiso Social Estudiantil (CSE)¹. El mismo, pone el énfasis en la universidad como agente transformador y en el sentido de consolidación del modelo democrático, vinculada a sus objetivos y de los recursos necesarios para un desarrollo adecuado, mostrando el compromiso y la voluntad de ser una universidad socialmente responsable.

¹ Aprobado por OHCS 4/2016 y reglamentado por RHCS 2/2017.

En este sentido se expresan Lousteneau y Rivero cuando expresan que

Más allá de los enfoques y los paradigmas desde los cuales se sostenga, lo cierto es que la extensión es una función sustantiva de la universidad, así como lo son las funciones de docencia e investigación. De este modo, debiera contribuir a la transformación de la realidad aportando a la resolución de problemáticas sociales complejas. A la vez, en tanto significativo flotante, su sentido se desplaza cada vez más desde la universidad tradicional hacia una universidad más abierta e interactiva respecto de la comunidad en apuesta a un conocimiento pluriuniversitario. Todo esto requiere una mirada dialógica y crítica de los procesos sociales. (Lousteneau, Rivero 2016).

A través del Programa Compromiso Social Estudiantil, se canalizan iniciativas ligadas a la función de extensión, se definen acciones de gestión institucional que impulsen innovaciones al interior de la universidad y en su vinculación con organizaciones sociales y actores que son parte de las mismas.

En este marco, la presente ponencia hará foco en el plan de desarrollo impulsado por CSE en cuanto a la creación de un Banco de Organizaciones, la creación de un Mapa georeferencial CSE de proyectos y organizaciones, y la creación de un Reservorio Digital Abierto CSE de Extensión.

En este sentido, se propone como objetivo Explicitar y analizar las estrategias adoptadas por el Programa Compromiso Social Estudiantil para la institucionalización y fortalecimiento del vínculo entre las organizaciones y la UNC”.

Inicialmente, la búsqueda de un mayor grado de institucionalización de la extensión universitaria requirió realizar un recorrido institucional para relevar información acerca de las vinculaciones existentes entre organizaciones y la UNC en el marco de programas, proyectos, actividades, de extensión desarrolladas por las distintas áreas de la Secretaría de Extensión Universitaria.

A partir de ese relevamiento, se analizaron particularidades en cuanto a la manera en que se administraban y gestionaban las vinculaciones con organizaciones, el nivel de formalidad y sistematización en que se daban. Se confeccionó una primera base de datos de organizaciones, en donde se volcó la información relevada, y se decidió establecer contacto con cada una de las organizaciones para conocer en mayor profundidad qué características tenían las relaciones establecidas con la Universidad, en cuanto actividades desarrolladas, actores que participaban, territorios que involucraron, entre otros; así como también a partir de aquellas con las que efectivamente se había dado un vínculo y trabajo en conjunto, invitarlas a generar el acta acuerdo fundacional del Banco de Organizaciones de CSE.

Posteriormente, en virtud de lo indicado en RHCS 02/17 se definió la firma de cartas compromiso con las organizaciones contraparte como instrumento de gestión que permitiera formalizar, dar transparencia y permanencia en el tiempo a estos vínculos; y se diseñó un módulo específico para organizaciones contraparte en el gestor web de CSE.

Es importante destacar que la firma de cartas compromiso con las organizaciones contraparte implica la manifestación de interés y los alcances de la participación de las organizaciones en el marco del proyecto de extensión.

En el avance de estos procesos, surge la idea de crear un reservorio digital de las cartas compromiso firmadas. Para lo cual, se realiza una consulta a la oficina de propiedad intelectual para conocer cuál sería el procedimiento para su constitución y se genera una

cláusula que se agrega a la carta compromiso para que a través de su firma, la organización acuerde a ser parte del mismo.

Por otro lado, en 2020 la situación de pandemia instaló la necesidad de generar propuestas creativas para seguir conectados a través de lo que internet, redes y dispositivos de comunicación podían ofrecer como oportunidades. En el ámbito de la extensión universitaria, adquirió mayor trascendencia la generación de estrategias para sostener la vinculación y trabajo en el territorio con organizaciones y comunidades.

En este contexto, surge la creación del Mapa de georeferenciación de organizaciones de CSE. Inicialmente, el Programa CSE desarrolló un mapa físico que podía apreciarse en el Pabellón Argentina, que presentaba la localización de organizaciones en la Ciudad de Córdoba. El proceso de digitalización implicó trasladar ese mapa a soporte digital utilizando herramientas de geolocalización gratuitas y de fácil acceso.

El Programa cuenta con un equipo de gestión administrativa que desarrolla procesos de actualización de la información que contiene el Gestor Web de CSE, en forma diaria y periódica, por medio de bases de datos asentadas en Microsoft Excel.

Resultados logrados y conclusiones:

En 2017, se crea el Banco de Organizaciones de CSE a partir de la firma de su acta acuerdo fundacional con 24 organizaciones. Las mismas se comprometieron con la universidad en fomentar la realización de proyectos en el marco normativo definido por el Programa Compromiso Social Estudiantil; la construcción de agendas de trabajo conjuntas y sostenidas en el tiempo, establecer vínculos sostenidos para relevar demandas y que no se agoten en un único proyecto; coadyuvar en un trabajo colaborativo al mejoramiento de las condiciones de las organizaciones.

Actualmente, el Banco de Organizaciones está constituido por 500 organizaciones con carta acuerdo firmada. De las mismas, 236 representan Organismos Públicos de distintos niveles y áreas de gobierno, 87 sociedades comerciales, 63 organizaciones no formalizadas, 57 Asociaciones Civiles, 28 fundaciones, 11 ONG, 10 cooperativas y completan sindicatos, comercios y asociación mutual (5, 2, 1, respectivamente).

Un 29% (146) de las mismas han sostenido en el tiempo la vinculación en más de un proyecto de compromiso social estudiantil.

Lo anterior refleja logros en cuanto a un mayor grado de formalidad, transparencia y permanencia en el tiempo de los vínculos que la UNC tiene con organizaciones sociales que participaron y participan en proyectos de CSE.

Por otro lado, la creación del Mapa Georreferenciado de CSE permitió la geolocalización de éstas organizaciones que forman parte del banco. EL mismo, no sólo permite acceder a su geolocalización, sino también a datos de las organizaciones, proyectos de compromiso social estudiantil con los que se asocia y que son parte de diferentes convocatorias de la SEU (Secretaría de Políticas Universitarias, Compromiso Social Estudiantil, Secretaría de Extensión-UNC).

En la actualidad, el mapa muestra 505 organizaciones, número que representa sólo las organizaciones asociadas a proyectos ya finalizados. De este total, 490 corresponden a la Provincia de Córdoba y 12 de otras provincias (Santa Fe, Catamarca, Salta, Buenos Aires, Neuquén y La Pampa). En la Ciudad de Córdoba se geolocalizan 338, y las demás se ubican en el interior de la provincia.

Asimismo, el mapa posibilita visualizar información como el lugar de radicación de los proyectos vinculados con las organizaciones, es decir si esos proyectos fueron desarrollados por Área Central de la UNC o desde las distintas Unidades Académicas (Facultades, Escuelas); así como también las diversas líneas temáticas que esos proyectos en conjunto con las organizaciones abordaron: Hábitat y ambiente; Educación; Salud; Tecnología y sociedad; Ruralidad; Comunicación, arte y cultura; Ciudadanía y Derechos Humanos; Economía, producción y trabajo; Vinculación tecnológica.

Es así que el mapa se constituye en una valiosa herramienta que visibiliza la relación y vinculación de la Universidad Nacional de Córdoba con la sociedad en la que está inmersa, la participación efectiva de organizaciones y actores sociales en conjunto con la comunidad universitaria (docentes, estudiantes, graduados y no docentes) en el marco de proyectos de extensión universitaria acreditados por el Programa Compromiso Social Estudiantil.

Otro resultado que se destaca, relacionado al grado de formalidad alcanzado a través de la instrumentalización de estos productos y la firma de cartas compromiso, es la certificación emitida por la UNC para reconocer la participación de organizaciones y actores sociales, otorgada en el marco de un acto institucional. Lo cual ha tenido un altísimo valor para estos actores.

El próximo desafío en el que se encuentra trabajando el equipo es el Reservorio Digital de Proyectos de Extensión. Esta herramienta, que se piensa como complemento tanto del Banco de Organizaciones como del Mapa Georreferencial, pone énfasis en la divulgación de las acciones que se llevan a delante en conjunto con las organizaciones contraparte, permitiendo el acceso a la información en un modelo de conocimiento abierto para que todas las personas que deseen hacer un proyecto extensionista cuenten con un espacio donde consultarla y se potencien las actividades de extensión en el marco del Programa CSE, así como también para seguir nutriendo el entramado institucional de la función extensionista en la UNC.

Bibliografía:

Declaración de la III Conferencia Regional de Educación Superior en América Latina y el Caribe (2018). Córdoba, Argentina.

Menéndez, G. (2013). “Institucionalización de la Extensión. Conceptualización y dimensiones de la extensión”. En Camilloni, Alicia y otros. “Integración docencia y extensión. Otra forma de enseñar y aprender”. Santa Fé, Argentina, 47-57.

Loustaunau, G. y Rivero, A. (2016). Desafíos de la curricularización de la extensión universitaria. En Revista Masquedós. Nº 1, Año 1, 37-45.

Ordenanza 4 del 2016 del Honorable Consejo Superior de la Universidad Nacional de Córdoba. Creación del Programa Compromiso Social Estudiantil. 9 de Agosto de 2016.

Resolución 2 del 2017 del Honorable Consejo Superior de la Universidad Nacional de Córdoba. Reglamentación del Programa Compromiso Social Estudiantil. 21 de Febrero de 2017.